KEYNES

- Keynes veut montrer que l'économie de marché est un système économique efficace, mais qui, sans intervention de l'Etat, engendre du chômage involontaire. L'intervention de l'Etat est donc essentielle pour permettre le plein-emploi.
- Le déterminant de l'emploi chez les libéraux est le niveau du salaire réel. A l'inverse, chez Keynes, le déterminant de l'emploi est le niveau de production, lui-même dépendant du niveau de la demande effective. Le niveau de l'emploi ne se détermine donc pas sur le marché du travail, mais sur le marché des biens et des services.

Ce qui détermine le niveau de la demande effective est le niveau de la consommation, dépendant ellemême de la propension à consommer, et le niveau de l'investissement.

• L'équilibre sur le marché des biens et des services est toujours réalisé, mais il existe différents niveaux d'équilibres, auxquels correspondent différents niveaux d'emplois. Un seul équilibre entraîne le pleinemploi. Cet équilibre dépend du niveau de la demande effective.

Or, ce serait vraiment le hasard pour qu'il corresponde dans la réalité à ce niveau de plein-emploi \Rightarrow l'équilibre de marché est donc quasiment toujours un équilibre de sous-emploi, où existe du chômage involontaire.

• Pour parvenir au plein emploi, il faut mettre en place des politiques qui permettent la hausse de l'investissement et la baisse de l'épargne.